

LE FLAMBEAU

Eglise Protestante Unie de Belgique à Verviers-Laoureux et Spa



Agrément P000814

Temple de Verviers

rue Laoureux, 33-35 (culte à 10h30*)

Temple de Spa

rue Brixhe, 24 (culte à 10h00)

Pasteur consulent :

Monsieur Grégory Tassioulis

Tél : 0498/802 822

Editeur responsable : Bernard Paulus

0475/318 600 - bjypaulus@skynet.be

www.epub-verviers-spa.be

* En l'absence de pasteur attitré à Verviers-Hodimont et à Verviers-Laoureux, les cultes sont organisés à 10h30, alternativement dans les deux lieux de culte verviétois.

Vous trouverez les indications précises concernant cette organisation dans les pages intérieures.

Comptes bancaires :

LAOUREUX : **BE30 1970 2737 1111**

BIC CREGBEBB

Bimestriel

SPA: **BE71 0680 7473 3069**

BIC GKCCBEBB

Dépôt Dison

DIACONIE: **BE34 0682 3053 6590**

BIC GKCCBEBB

FLAMBEAU : idem Laoureux avec mention "Flambeau"

Spécial Noël 2025



L'Avent,

Temps d'attente, de préparation, de réflexion, de méditation...

**Bonnes lectures et joyeux Noël,
Le consistoire**

PAS UN ENFANT À LA RUE. POINT.

Le vendredi 5 décembre, à la veille de la Saint-Nicolas, des dizaines de rassemblements ont dénoncé les conséquences des dispositions mises en œuvre par le gouvernement pour l'accueil des demandeurs et demandeuses d'asile. Il est inacceptable que des personnes en demande d'asile dorment à la rue. Il est encore plus choquant que cela concerne des familles avec, parfois, de très jeunes enfants.

Voilà comment Amnesty mobilise ses « troupes » brandissant le slogan « Pas un enfant dans la rue. Point. » pour qu’elles aillent se poster, en groupe, devant les maisons communales ou bâtiments emblématiques de leur commune de Wallonie et de Bruxelles, se prennent en photos et envoient le tout à Amnesty, pour publication.

L’arme de ces manifestants pacifiques ? Des animaux en peluche, symboles de l’enfance. Et des messages imprimés clairs : Pas un enfant…

Vont se joindre au mouvement : le CIRÉ, la Plateforme citoyenne de soutien aux réfugiés et La Ligue des familles qui appelleront également à rejoindre ces rassemblements statiques et pacifiques.

Selon Eric Husson, Directeur général de Bruss’Help, dans sa lettre aux responsables politiques bruxellois (Le Soir du 29 octobre 2025), 1678 enfants grandissent sans toit, sans stabilité, sans horizon auquel ils ont droit, à Bruxelles. Non seulement des enfants de demandeurs d’asile, mais aussi des enfants de familles précarisées.

Entre parenthèses, il y a plus de 9000 personnes sans véritable chez soi, dont 992 dans la rue, recensées par cet organisme.

Vous me direz que ce genre d’action est dérisoire, face à des pouvoirs pas toujours très soucieux des droits humains et surtout des droits des plus faibles, des étrangers, des pauvres, des persécutés, des victimes de drames écologiques... On peut rallonger la liste. Sous prétexte d’économies, on sabre dans l’humain et pas toujours là où il faudrait, du côté des fraudes immenses orchestrées par des intelligences supérieures douées dans l’art d’échapper au fisc.

Je vais vous dire : puisque nous, citoyens lambda, n’avons pas prise sur cette grande délinquance financière, nous pouvons quand même agir à notre mesure, essayer de faire bouger les lignes en montrant qu’il y a des frontières à ne pas dépasser.

Des enfants à la rue ? Non. C’est insupportable.

Le moment choisi pour cette action doit nous parler : la veille de saint Nicolas, fête des enfants, du moins de ceux qui sont gâtés, choyés, pourris, inondés de cadeaux (barrez la mention inutile).

C'est aussi bientôt le moment de la fête de Noël, autre moment où certains enfants vont encore voir pleuvoir les cadeaux, cette fête qui nous voit parfois « régresser », qui nous entend chanter les louanges du cher petit enfant Jésus...

Et je ne résiste pas à faire un clin d’œil à mon papa qui chantait en riant :

« Point de courtine festonnée pour protéger l’enfant du froid ; rien que des toiles d’araignées qui pendent des poutres du toit. » (Théophile Gautier 1861)

Son rire prouvait qu'il savait que le Jésus authentique ne rentrait pas dans le moule des bondieuseries sucrées et parfumées à la rose.

Le Jésus de l’Evangile, c'est Celui qui se tient du côté des petits, c'est Celui d'une sévérité dure à l'égard de ceux qui pourraient les maltraiquer.

Ce Jésus, c'est Celui qui, faute de place dans des endroits plus confortables, a failli naître à la rue, mais a trouvé un abri pas très aseptisé pour une telle circonstance !

Ce Jésus, c'est Celui que ses parents ont dû emmener en exil, sinon il risquait de se faire tuer par un tyran.

Ce n'est pas du luxe de s'en souvenir dans nos combats pour plus de justice et pour les droits des plus faibles.

Yvette VANESCOTE

PRIÈRE POUR L'AVENT

Seigneur en ce temps si proche de Noël, nous voulons redire que ta venue sous les traits d'un petit enfant, si simple et si naturel, n'est pas quelque chose de facile pour nous.

Tu viens vers nous comme cela, avec tes langes et ton couffin, et tu nous demandes comme à un père ou une mère l'attention nécessaire, la force physique et nourricière d'apprendre à faire grandir notre foi comme on élève ses enfants.

Aide-nous pour tout cela, sois au-dedans et au-dehors de notre vie. Aide-nous à porter nos fardeaux.

Au-dedans pour nous envahir d'un sentiment de vie et d'espoir, celui du prisonnier qui voit tourner la clef dans la serrure.

Au-dehors pour nous secouer et nous faire sortir de notre somnolence.

Seigneur, il est lourd ton couffin, apprends-moi à le porter avec d'autres...

Thierry LEGRAND



**Voici deux questions
que beaucoup se posent**
C'est dans <http://1001 questions.fr>.

Noël... confondu avec une fête païenne - ça me gêne. Jésus n'a jamais demandé de célébrer sa naissance mais sa mort en mémoire de Lui. Est-ce alors « bien » de fêter Noël ?



Qu'est-ce que nous fêtons à Noël ? L'anniversaire du petit Jésus ?

Alors en effet, il y a un problème. Mais si nous nous souvenons à cette occasion que Dieu, par amour, a décidé de rejoindre notre humanité en se faisant homme (et donc en passant par toutes les étapes de la vie humaine, naissance et petite enfance comprises) pour venir rétablir la relation brisée par le péché, alors je crois que la célébration de Noël est très chrétienne.

L'affaire est entendue, nous ne savons pas la date exacte, et le 25 décembre n'est qu'un calque posé sur une fête païenne. Cela n'enlève rien au sens chrétien de la célébration.

Pourquoi seulement deux évangiles parlent de Noël ?



Deux évangiles parlent de la naissance de Jésus avec une narration qui pourrait être celle d'un journaliste aujourd'hui. Ce sont les évangiles de Matthieu et de Luc. Mais, en réalité, chacun des quatre évangiles a un langage sur l'advenue du Fils de Dieu que nous reconnaissons dans Jésus, le Messie, le Christ, le Sauveur, le Seigneur.

Matthieu nous parle des mages, insistant sur Jésus comme roi, et même roi des rois. Ces personnages importants (pas décrits comme rois par le texte) viennent devant le bébé de l'étable de Bethléem et font plier le genou à leur sagesse (mages), leur richesse (l'or), leur piété (l'encens), et leur destinée (la myrrhe). Jésus est bien le Sauveur d'Israël et même des nations qui n'attendaient pas de Messie.

Marc n'évoque pas la nativité, mais commence son évangile par le baptême de Jésus par Jean-Baptiste. C'est aussi un langage sur la naissance, une façon d'insister sur le fait que Jésus naît en tant que Sauveur et Messie véritablement au moment où il déploie sa destinée, c'est-à-dire à l'âge de trente ans. Il nous faut donc, nous aussi, naître d'en haut, naître de nouveau, comme Jésus le suggérera à Nicodème dans l'évangile de Jean.

Luc nous parle des anges et des bergers, autrement dit de ceux qui sont le plus haut (anges) et ceux qui sont le plus bas (bergers). Ces derniers étaient mal vus à l'époque. Bref, c'est toute la création qui doit venir adorer le Seigneur, sur la terre comme au ciel.

Jean ne parle pas de la nativité, comme Marc. Mais son prologue nous dit que Jésus est la Lumière du monde, et qu'il est la Parole présente dès le commencement. Alors pour de la naissance, c'est de la naissance ! Il dit finalement que la deuxième personne de la Trinité, que nous appelons aussi le Fils (de Dieu) et qui s'est incarnée en Jésus de Nazareth, était présente à la naissance du monde. Rien que ça !

Alors pour vous qui est Jésus ? Est-t-il en train d'advenir dans l'étable de votre cœur ?

Tiré du journal paroissial de l'EPUB Namur « L'Ancre », décembre 2025



POUVONS-NOUS NOUS DÉFENDRE UNIQUEMENT AVEC DES ARMES ?

Les actualités de guerre en Ukraine, à Gaza et au Soudan posent la question pénible de savoir si les armes peuvent vraiment régler les conflits et s'il n'y a pas d'autres moyens que de renforcer nos défenses. Un article récent dans mon hebdomadaire allemand préféré, « Die ZEIT », donne la parole à un philosophe qui enquête sur la résistance sans violence face à un ennemi armé (comme les troupes russes ou israéliennes).

Il nous rappelle d'abord que l'histoire montre bien que c'est possible et efficace. En 1986, aux Philippines, la résistance pacifique contre les chars du gouvernement a entraîné la chute du dictateur Marcos. Et ceci nous rappelle comment Gandhi, en Inde, a mobilisé une résistance non armée contre les colonisateurs britanniques, par la "Satyagraha", cette vérité non violente appelant au dialogue et faite de bonté naturelle.

Une analyse des coups d'état entre 1900 et 2006 impliquant un minimum de mille personnes (il y en a quand même eu 323 !) montre que les coups d'état sans violence ont un succès double par rapport aux révoltes armées (50% de succès versus 25%).

Les auteurs évoquent les raisons suivantes pour ce meilleur résultat : tout d'abord, la longévité du mouvement non violent, avec un recrutement progressif de toujours plus de participants. Ensuite, au sein du mouvement ce n'est pas uniquement une question de vie ou de mort, de oui ou non, mais une grande variété d'actions - de la plus petite impliquant quelques citoyens avec des moyens réduits aux mouvements de la grande foule. Ensuite, et heureusement, la défense non armée connaît peu de victimes humaines par rapport au conflit armé.

On peut à ce sujet lire le livre de Jacques Semelin, paru en 1989 "Sans armes contre Hitler"; on peut invoquer la philosophie de Kant et de la valeur des "idées régulatives" pour gérer les conflits.

Il en découle la nécessité d'organiser toute action pacifique à très grande échelle. Alors si, actuellement, la question du service militaire volontaire se pose à nouveau, pourquoi ne pas imaginer de proposer, outre un service armé, une variante pacifique qui sensibilise à la paix et aux mouvements pacifiques et qui permettrait aussi d'étudier la question "que voulons-nous défendre ?" (idéologie de la patrie et des principes de liberté).

Mais tout cela ne remplacera pas un dialogue ouvert, constructif et respectueux avec la partie adverse. Ceci implique la connaissance de l'histoire, l'écoute de la parole de l'autre, même si elle nous paraît inacceptable, l'exercice de se mettre dans la peau de l'adversaire pour ressentir comment le vécu est ressenti une fois qu'on est à sa place, et puis l'élaboration créative de vraies solutions, pratiques sur le terrain.

Il est vrai que la "bonne parole" seule risque d'aboutir à une fin de non-recevoir et que des buts futiles tels le pouvoir absolu, la gloire personnelle, le profit financier, les soins de l'égo du ou des dirigeants (et là, je ne vise personne en particulier 😊) n'amèneront pas un succès véritable.

En cette période de Noël, chacun peut ainsi méditer sur la non-violence, la participation de chacun à un monde avec moins de conflits, l'action pacifique concrète, l'influence auprès de nos politiciens ou de l'opinion publique.

Bonnes fêtes !

Jörg BAHM

PSAUME DE NOËL

Criez de joie à Dieu, il est notre secours.

Dans l'allégresse, acclamez le Seigneur Dieu, vivant et vrai.

Car le Seigneur, Très-haut, redoutable, est puissant sur toute la terre.

Le père très saint a envoyé son fils bien-aimé, il nous est né sur cette terre, à Bethléem.

Voici le jour que le Seigneur a fait, jour d'allégresse et jour de joie : car l'enfant bien-aimé nous a été donné et il est né pour nous en chemin et il a été déposé dans une mangeoire car il n'y avait pas de place à l'auberge.

Gloire à Dieu, Seigneur, au plus haut des cieux et sur la terre paix aux hommes de bonne volonté !

Que le ciel se réjouisse et que la terre exulte, que bondisse la mer, oui toute entière, que jubilent les campagnes et tout ce qu'elles portent !

Chantez-lui un cantique nouveau,

Chantez le Seigneur, terre entière !

Apportez au Seigneur, familles des nations, apportez au Seigneur gloire et honneur, apportez au Seigneur la gloire due à son Nom.

Donnez-vous à lui et accomplissez jusqu'au bout tout ce qu'il vous demande.

Alléluia !

ET, POUR LES GOURMANDS, UNE RECETTE DE NOËL HONGROISE :



des baisers moelleux au miel

Ingrédients

Farine fine 350 gr

Farine pour pâtisserie 100 gr

Sucre impalpable 100 gr

Bicarbonate de soude 1 CC

Cacao 2 CC

Cannelle 1/2 CC

Clou de girofle moulu 1/2 CC

Gingembre 1 pincée

Citron ou orange quelques gouttes

Miel d'acacia 150 gr

Beurre ou saindoux 80 gr

2 œufs

Crème aigre 1 cuillère à soupe

Préparation

Régler le four à 180° - Découper 1 à 2 feuilles de cuisson pour les plaques de four.

Bien mélanger la farine, le cacao, le sucre impalpable, le bicarbonate de soude, et les épices.

Ramollir le beurre - Réchauffer le miel à +- 50° - Ajouter le beurre et le miel au mélange.

Ajouter un œuf entier et un jaune et crème aigre.

Bien mélanger le tout avec une cuillère en bois, laisser reposer 5 à 10'.

Avec les mains enfarinées, former des petites boules de la grandeur d'un jaune d'œuf,

les placer sur les plaques de cuisson en les écartant car elles doubleront de volume.

Cuisson 8 à 10', pas plus !

Nappage

½ blanc d'oeuf, sucre impalpable 120 gr.

Dans le blanc d'œuf, ajouter en 3 fois le sucre impalpable, mélanger sans faire mousser, sans battre.

Napper le dessus des biscuits tant qu'ils sont très chauds.

Laisser refroidir, conserver dans une boîte métallique, dans un endroit frais.

30 DÉCEMBRE...

C'est demain soir qu'il sera minuit. Mais il est déjà minuit maintenant. Il a été minuit tout le temps dans cette année qui finit. Parce que, minuit, c'est l'heure à double sens, c'est l'heure à deux visages.

Minuit, c'est les pleines ténèbres, c'est l'angoisse de la nuit. Mais minuit, c'est aussi l'heure où la nuit tourne, où les heures vont de nouveau vers le matin, où, sans la voir, on sait que la lumière vient.

Cette année, on a assassiné, affamé, fait trembler. On s'est séparé, divisé, disputé. Ça a été minuit toute l'année, l'heure du poids des ténèbres, l'heure du crime, l'heure du désespoir. Et aussi, cette année, on a guéri, on a greffé, on a secouru, on a accueilli, soulagé, consolé, on a pardonné, on s'est réconcilié, on s'est aimé.

Ça a été minuit toute l'année, l'heure qui brille déjà du matin qui arrive. Et ce sera aussi minuit tout le temps de cette nouvelle année. Et on ne saura pas, d'un jour à l'autre, si on va tous sombrer dans les ténèbres, ou si on va marcher ensemble vers la lumière. Minuit, l'heure qui tombe côté Dieu ou côté diable. Et nous, on va mettre notre poids de quel côté?

(Ph. Zeissig, *La minute œcuménique*)



AGENDA DES PROCHAINS JOURS

Lundi 15/12	19h30	Consistoire Verviers-Laoureaux	
Mardi 16/12	14h 18h 19h30	Spa Partage biblique Interconsistoire Consistoire Verviers-Hodimont à Verviers-Laoureaux	
Jeudi 18/12	19h30	La Bible et nous	Chez Claudia Dika
Dimanche 21/12	Culte 10h30	Verviers-Hodimont Culte de Noël en commun	Pas de culte à Verviers Laoureaux et Spa Soupe à l'oignon et gâteaux après le culte
Samedi 27/12	Culte 18h	Verviers-Laoureaux	Cène - Pas de culte à Verviers-Hodimont
Dimanche 28/12	10h	Spa	Pas de culte à Verviers- Hodimont, ni à Verviers- Laoureaux
Janvier			
Dimanche 4/01/26	10h 10h30	Spa Verviers-Hodimont Repas paroissial après le culte – n'oubliez pas de vous inscrire par tél. 0486 39 09 65 !	Pas de culte à Verviers- Laoureaux

LE MESSAGER

Eglise Protestante Unie de Belgique à Verviers-Hodimont

Temple de Verviers-Hodimont

Montagne de l'Invasion, 8 (culte à 10h30*)
4800 Verviers



9/1994

Agrément P001204

Pasteur consultant :

Monsieur Grégory Tassioulis

Tél : 0498/802 822

Editeur responsable : Bernard Paulus

0475/318 600 - bjypaulus@skynet.be

www.hodimont.wordpress.com



* En l'absence de pasteur attitré à Verviers-Hodimont et à Verviers-Laoureux, les cultes sont organisés à 10h30, alternativement dans les deux lieux de culte verviétois.

Vous trouverez les indications précises concernant cette organisation dans les pages intérieures.

Comptes bancaires :

PAROISSIAL: BE31 7795 9521 3555

DIACONIE: BE37 7765 9966 6528

Adresse trésorerie : rue de la Moinerie, 36 4800 Petit-Rechain

Bimestriel

Dépôt Dison

Spécial Noël 2025

Notre Père

Notre Père et notre Mère, qui es dans la rue, dans notre vie quotidienne, partout dans nos luttes,

Que ton nom et ton message soient reconnus,

Que justice soit faite !

Que le partage soit vécu comme Tu nous l'as montré,

Que tous les exploités d'ici et d'ailleurs aient du pain,

Que tous les opprimés vivent dans la dignité.

Donne-nous la force de continuer ce que tu as commencé.

Montre-nous à construire une société nouvelle dans laquelle les femmes et les hommes vivent de justice.

Délivre-nous de notre suffisance et de toute notre soif de pouvoir.

Que nos mains continuent la pratique de Jésus, dans les gestes de partage et de solidarité.

Que le regard de Jésus nous aide à dépasser nos frontières !

Donne-nous le courage de résister à l'attrait de l'argent et de tout privilège.

Donne-nous la force de résister à la société de consommation et à ses séductions trompeuses.

Arme-nous de ton amour, sécurité à toute épreuve.

Amen

Lu au culte du 29 novembre.